



# Columnas ESTATALES

12 agosto 2024



J. Israel Martínez

## PRD mexiquense: “quizá algo muerto que parece por momentos vivo aún”

La semana pasada hizo mucho ruido una declaración de Omar Ortega Álvarez, líder de lo que queda del PRD mexiquense, porque le aplicó al PRI un “si te vi, ni me acuerdo” y aseguró que el Sol Azteca no volverá a hacer alianzas porque “más vale solos que mal acompañados”. No obstante, ese pudo haber sido el último acto de soberbia perredista, pues no estarán solos, sino que acompañarán al nacional en su destino final.

Desde el año pasado, el perredismo mexiquense ya empezaba a manifestar problemas para mantenerse con vida, el proceso electoral para la renovación del gobierno estatal arrojó un resultado peligrosamente alarmante para los del Sol Azteca, pues el PREP anunció que se quedaban centésimas abajo del porcentaje mínimo necesario para mantener el registro en la entidad con 2.9485% de la votación, al final se mantuvieron gracias a ser un partido nacional con presencia en Edomex.

Con un porcentaje de votación tan pequeño, los perredistas fueron ninguneados por el PRI y el PAN en su alianza de 2024 a grado tal que en pleno momento de registro les bajaron candidaturas y postulaciones en las regidurías porque ellos las ocuparían y, pues con permiso hicieron los ajustes y fin del tema, los perredistas no pudieron hacer más que una pataleta y sanseacabó.

Esa no sería la única chicanada que le aplicaron al PRD, aunque quizá sí la más costosa; por ejemplo, que el día previsto para el registro de Alejandra del Moral como candidata de la alianza los perredistas no se presentaron y frenaron todo porque se enteraron de una reunión “en lo oscuri-

to” entre Alejandro Moreno y Marko Cortés en donde priistas y panistas se habrían repartido las candidaturas de 2024: la federal para el PRI y la CDMX para el PAN.

A final de cuentas lograron convencer a los perredistas que eso era falso y que no había tal acuerdo, pese a ello, todo apuntaba a que el PAN postularía a Xóchitl Gálvez en la CDMX y que el proceso de selección de candidato a la presidencia terminaría solo con aspirantes priistas para cumplir lo prometido, el problema fue que Xóchitl no fue por la CDMX sino por la Presidencia y ahí se complicó todo. Dicen algunos que ese fue el motivo por el que ambos partidos dejarían a la hidalguense a su suerte.

“Haiga sido como haiga sido”, diría Felipe Calderón, el PRD mexiquense sufrió un golpe de realidad tras el proceso de 2023 porque sintieron muy de cerca la posibilidad de perder el registro e hicieron todo lo que pensaron necesario para no volver a pasar por ese camino aún así, cometieron el error de no revisar la legislación vigente en la entidad en caso de enfrentarse a un escenario catastrófico como el que ahora enfrentan.

Previo a la elección del 2 de junio pasado, ningún escenario advertía que el PRD nacional estuviera en riesgo de no alcanzar

el 3 por ciento de la votación válida emitida. Toda la atención estaba puesta en alcanzar el objetivo del triunfo en la elección presidencial, algo que las encuestas daban como alcanzable, sin imaginar siquiera lo que pasaría el día de la elección.

El perredismo nacional se quedó cortó y no logró obtener la votación de 3 por ciento, necesaria para mantener su registro y mientras intenta impugnar más de 300 casillas para tratar de rascar los más votos que pueda y mantenerse con vida, el INE inició el proceso de extinción del partido el pasado 10 de junio y el propio instituto también comenzó la liquidación de varios de sus trabajadores en la sede nacional, lo que no da una buena esperanza a la sobrevivencia del PRD.

El problema para los perredistas mexiquenses es que el procedimiento para mantenerse con vida en el Edomex depende, justamente, de lo que ocurra en la extinción del nacional y no solo de haber alcanzado el 3 por ciento de la votación válida emitida en la pasada jornada local. Esa solo era la mitad de la tarea que tenían que haber hecho; para la otra parte, alguien se olvidó de revisar la ley anticipando lo peor y en el pecado llevarán la penitencia.

La situación que vive hoy el perredismo está prevista en el vigente Código Electoral del Estado de México, un texto que alguien en el PRD olvidó revisar y que en el segundo párrafo de su artículo 41 señala:

“Si un partido político nacional pierde su registro con este carácter, pero en la última elección de diputados y ayuntamientos

del Estado, obtuvo por lo menos el 3 por ciento de la votación válida emitida y postuló candidatos propios en al menos la mitad de los municipios y distritos, puede optar por el registro como partido político local, debiendo cumplir con todos los requisitos para la constitución de partido político local, con las excepciones previstas en la Ley General de Partidos Políticos, en este Código y demás normativa aplicable”.

La redacción es clara y precisa: si el partido pierde su registro nacional, puede optar por solicitarlo como local pero debe cumplir dos mínimos requisitos: haber obtenido “por lo menos el 3 por ciento de la votación válida emitida”, que el PRD sí logró pues alcanzó más de 4 por ciento; y haber postulado “candidatos propios en al menos la mitad de los municipios y distritos”. Aquí es donde se le estaría haciendo bolas el engrudo a los perredistas.

Resulta que respecto a la postulación de “candidatos propios”, el PRD no alcanzaría la mitad ni en presidencias municipales ni en diputaciones locales, lo que implica que los perredistas no cumplen con el segundo requisito para solicitar el registro como partido local. Esto significa que una vez que se concluya la extinción del nacional, el estatal deberá acompañarlo en su suerte.

“Alguien” no previó que debían postular al menos la mitad de candidatos propios para presidentes municipales y también para diputados locales; pequeño detalle que terminará por costarle la vida en la entidad al Sol Azteca. Claro que eso pasará una vez que la extinción del PRD nacional se haya concretado y deban pedir el registro local; hasta entonces, un fantasma deambula por los pasillos de la política mexiquense pero nada más.

En la película “El espinazo del diablo” se define como: “¿Qué es un fantasma? Un evento terrible condenado a repetirse una y otra vez, un instante de dolor, quizá algo muerto que parece por momentos vivo aún, un sentimiento suspendido en el tiempo, como una fotografía borrosa, como un insecto atrapado en ámbar”. Eso es hoy el PRD mexiquense.



Ricardo Joya

## Escenario complejo para la prensa mexicana

**Desde el** inicio de la presente administración federal, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha utilizado varias expresiones para descalificar el trabajo de la prensa en México: “Prensa Fifi”, “Prensa conservadora”, “Prensa vendida o alquilada”, “Hampa del periodismo” o “Sicarios mediáticos”. Aunque se ha referido a casos particulares como Carlos Loret de Mola, Ciro Gómez Leyva, Joaquín López Dóriga e incluso Carmen Aristegui (a quien él apoyó en algún momento), sus declaraciones generan desconfianza hacia las y los periodistas.

**E**l 15 de abril de 2019, durante su mañanera, el presidente expresó a quienes cubren sus conferencias: “Si ustedes se pasan, pues ya saben ¿no?, lo que sucede ¿no?”. Esa frase fue ampliamente criticada porque pareció una amenaza velada hacia las y los periodistas. La directora general de Comunicación e Información de la Mujer A.C. (CI-MAC), Lucía Lagunes Huerta, ha manifestado su preocupación cuando el presidente generaliza llamándoles “mafia del poder”, según refiere el Comité para la Protección de los Periodistas (CPI, por sus siglas en inglés).

Naturalmente, como presidente de México (figura a la cual se le confieren, real y simbólicamente, poderes casi ilimitados) sus palabras tienen un enorme peso en la conformación de la opinión pública en torno a la prensa y son un referente para las autoridades de los tres órdenes de gobierno al establecer sus relaciones con las y los periodistas.

Como ejemplo, la semana anterior, Santos González Yescas, alcalde de San Luis Río Colorado, Sonora, interrumpió —durante una conferencia de prensa— al periodista, Jesús Manuel Angulo Corral, quien le hacía una pregunta “incómoda” sobre la asignación de fondos públicos a medios y ordenó que le quitaran el micrófono. “Yo no voy a permitir que tú estés con eso, vienes con todo, eh”, dijo el alcalde y dio la orden: “Por favor, quítenle el micrófono. Tú estás metiéndote en algo

particular. Traes toda una letanía, mano”.

Ese clima de hostilidad hacia la prensa no solamente socava la confianza hacia quienes ejercen el periodismo, sino también a las noticias. Como lo señala el Reuters Institute de la Universidad de Oxford: “La confianza en las noticias suele depender, en gran medida del contexto político, en correlación con la confianza interpersonal y la confianza en otras instituciones de la sociedad (...) A veces, en parte, también refleja el volumen de críticas a los medios que la gente ve, que tienden a estar dirigidas estratégicamente a organizaciones independientes y a algunos periodistas, por parte de actores políticos, que utilizan las redes sociales y otros canales para tratar de socavar a quienes desafían sus agendas”.

El Digital News Report 2024 indica que, en México, la confianza en las noticias, en general, ha descendido de 49 a 35 por ciento de 2018 a 2024. Parece que las descalificaciones del presidente han surtido efecto y han mermado la confiabilidad en el periodismo mexicano. Escenario complejo, sin duda.

### #TodoComunica

Felicidades al director de **El Sol de Toluca**, Moisés Ramírez, por su justa y merecida designación al frente de este medio de comunicación. Enhorabuena. Más éxitos.

## SE COMENTA

**Que** en el **escritorio** donde se toman las **decisiones** en el **Edomex** ya está el **expediente** del **subsecretario** de **Educación básica**, con **malas notas**, para la **evaluación** y **determinación** de si es pertinente o no su **permanencia**. La decisión, por cierto, también está inmersa en el tema de la **renovación** de **liderazgo** en el **SMSEM**.

Mas de uno de los **altos mandos** tiene claro que él ha **metido** las **manos** ahí y, señalan, hasta **recursos públicos**. La **maestra Delfina Gómez** ha dado claras muestras de **voluntad** para que le vaya bien al **gremio** al que **pertenece**, quiere al **magisterio** en **paz** y **tranquilidad**. ¿Deberá **preocuparse Serafín Aguilera** por andarle poniendo **gasolina** al proceso?

**Que** a pesar de que el **clima lluvioso** ha comenzado a estabilizar las zonas **agrícolas mexiquenses**, y ya “solamente” quedan cerca de **50 municipios** con estatus de **aridez** según reportan las **autoridades** en la **materia**, está claro que el reciente y prolongado **período** de **sequía** dejará **secuelas** en la entidad.

Por ejemplo, habrá que ir tomando **medidas** si se concreta la **proyección** de la **Unión Ganadera** que encabeza **Jesús Reyes Escamilla**, quien señala que en los próximos **meses** habrá alza de cuando menos **25 por ciento** en los productos del **campo**. Será un cierre muy duro para la **población** en **general**.

**Que** sin embargo hay algunos **signos optimistas** en temas **específicos**, como lo dicho por la titular de la **Secretaría de Desarrollo Económico**, **Laura González Hernández**, quien señaló que con el **convenio** que **firmaron** con la secretaria del **Campo** para **impulsar** a los **productores mexiquenses**, este mismo año se **podría** lograr la primera **exportación** de **aguacate mexiquense** a otros países aparte del nicho tradicional de los **Estados Unidos**.

**Que** mientras tanto, como es **sabido** ahora se está lidiando con los **problemas** que ocasionan las **fuerres lluvias** (producto también del **cambio climático**, como lo señaló el **Secretario del Agua**, **Pedro Moctezuma**) y en numerosos **municipios** están en alerta y haciendo los cálculos de lo que se **requiere** para **renovar** las redes de **drenaje**.

No hay presupuesto **alcance**, porque por ejemplo el **alcalde** de **Nezahualcóyotl**, **Adolfo Cerqueda**, señala que en su municipio se requerirían cerca de **30 mil millones de pesos**. Casi nada. ■

## POSTEANDO

**BERNARDO BARRANCO**



Especialista en asuntos religiosos y electorales

## Alito lleva al PRI a cuidados intensivos

**A**lejandro Moreno se reelige y el PRI se encamina al colapso. Su larga agonía está asociada a la colección de fracasos que el propio Alito ha sembrado. Parece una pesadilla: el presidente del PRI más perdedor en la historia del partido, hoy se encumbra como presidente vitalicio.

De la dictadura perfecta a la agonía lapidaria. De la mezquindad política

de Alito a la debacle de un partido histórico. A la mala, Alito se reelige como un episodio de infortunio que todos vemos, menos los priistas.

El presidente Alito con grandes escándalos e impugnaciones logra un discutido triunfo que podría perpetuarlo. Sus palabras, llenas de descaro, en X: “Agradezco la confianza del priismo al darnos su voto en este proceso interno para la elección de nuestra dirigencia”. Se escuchan huecas frente a las calamidades que vienen. Para Alito el PRI ha tocado fondo pero para los analistas es la crónica de una muerte anunciada.

Nunca he sido priista pero reconozco que el PRI es el partido más importante del siglo XX que marca la cultura política del país. En su momento, después de la revolución mexicana el partido jugó un rol importante en la pacificación, así como en la conformación actual del Estado moderno. Plutarco Elías Calles llamó a pasar de la “época de los caudillos a la época de las instituciones”.

El Partido Revolucionario Institucio-

nal dominó la política mexicana durante más de setenta años, México era el PRI y el PRI era el dueño soberano; la clase política priista era arrogante y altanera. Durante décadas el PRI fue el partido dominante porque tuvo el control del Estado. Entraba a los procesos electorales con la ventaja al poseer el control de los recursos económicos, dominio de los aparatos electorales, el flujo de información y de la coerción, de ser necesaria, de la oposición.

El primer gran signo de declinación del partido lo vivimos en la elección del 2000 con el triunfo del candidato con botas, Vicente Fox. Después de más de 10 años, el

PRI regresa con el malogrado Enrique Peña Nieto que sella con los escándalos de corrupción a la nueva generación de priistas.

Actualmente el PRI ha perdido músculo y fuerza política. Quedan algunos bastiones como el Edomex, pero con demasiadas fracturas internas. Ana Lilia Herrera se escudará con la aparente fuerza de la nueva presidencia. Los tiempos han cambiado dramáticamente para el tricolor. ■

Su líder más perdedor en la historia, hoy se encumbra

## RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA  
GARCÍA  
CASTELÁN**

@anali400300



### La gobernadora Delfina, con buena aceptación

**E**n breve la gobernadora Delfina Gómez Álvarez cumplirá su primer año al frente del Edomex y, si bien existen algunos cambios positivos, aún permanece difuminada la estrategia para que el panorama cambie en la entidad más importante de México. No obstante, lo que sí está claro es que la mandataria estatal culminará su

primer año de gobierno con un buen nivel de aprobación popular que se mantiene arriba de 60 por ciento.

La sencillez de la “maestra” como se continúa llamando a la gobernadora, la han mantenido cercana al pueblo, pero más allá de eso, los buenos resultados de su gobierno serán clave para que permanezca en el ánimo e de la ciudadanía...

A once meses de que los mexiquenses despidieron al PRI, tras gobernar la entidad por 94 años consecutivos, todavía hay sensación de corrupción e inseguridad. De acuerdo con el Inegi, entre noviembre y diciembre pasados la percepción de la corrupción colocaba al Edomex en el top 10 de las entidades más corruptas de México, y al menos ocho de cada diez personas consideraban que en el gobierno hay mucha corrupción.

Es evidente que el éxito de la imagen de la gobernadora proviene del epítome de la cultura del esfuerzo que la identifica con el grueso de los mexi-

quenses, sin embargo, el balance de su primer informe será decisivo para que conserve su popularidad, particularmente entre aquellos que le dieron su voto de confianza en la elección del año pasado, cuando hizo historia al convertirse en la primera mujer al frente de la entidad más compleja del país.

#### *Rastreado*

En junio y luego en julio de este 2024, fue aplazada la que sería la tercera audiencia ciudadana tan esperada por miles de personas que desean hacer peticiones de viva voz a doña Delfina Gómez. En las previas, una de las demandas más recurrentes fue la relacionada con el tema de la procuración e impartición de justicia.

Por otro lado, la disminución de 12% en homicidios dolosos es un logro aún insuficiente para los mexiquenses que a diario son víctimas de la ola delictiva que flagela a la entidad; la estrategia de seguridad del gobierno estatal aún se antoja incipiente...█

### La buena percepción radica en su cultura del esfuerzo

## EN LOS PASILLOS

### DELINCUENTES BURLONES

**Comentan** que una vez más, dirigentes del **transporte público** califican de inservibles las **videocámaras** instaladas en unidades para tratar de inhibir el **delito** de robo. **Guillermo García Salmerón**, voz del autotransporte de la Asociación de Empresarios y **Ciudadanos** del Estado de México, considera que los **15 mil 900 pesos** invertidos en la instalación y funcionamiento de cámaras es un **desperdicio**, pues los delincuentes se burlan al ser grabados y exhibidos en **redes sociales**.

### SE LES OLVIDÓ

**Dicen** que el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) **balconeó** a las **administraciones** de Tepotzotlán, Joquicingo y Amanalco por incumplir la **entrega** de su Informe Trimestral y **no** aportar a la Auditoría Especial de Revisión de Información de entidades **fiscalizables**. Los Institutos de Cultura Física y Deporte que se hicieron de la vista **gorda** con este, también son los de Santo Tomás, Otzoloapan, Ecatepec, Ecatzingo, Apaxco y Chiautla.

### AUMENTA AGRESIÓN A INFANTES

**Aseguran** que ni una semana pasó de la **recuperación** de dos **infantes** agredidos por su madre en Atizapán de Zaragoza y se presentó un nuevo caso de **maltrato** en la colonia San José el Jaral, donde fue encontrado un menor amarrado en la **zotehuela** de su vivienda. Ante la problemática y el aumento de la **violencia** intrafamiliar, la administración municipal puso en **marcha** un programa de concientización.

### APELAN A SU VOLUNTAD

**Mencionan** que en el transporte público y **cruceros** del Valle de Toluca se ha detectado a personas que solicitan la ayuda del **“respetable”**, -pasajeros y automovilistas- para la compra de dulces, **plumas** y otros artículos, pues la situación económica está tan complicada que es mejor pasar la **vergüenza** de pedir apoyo a robar. Todo parecería **“normal”**, por decirlo de alguna manera, hasta que con un movimiento quien apela al buen **corazón** de las personas deja ver que consigo lleva un **arma de fuego** o punzocortante. La ayuda, claro que llega.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Las secuelas

Una vez que se culminó con las elecciones del pasado 6 de junio, el nerviosismo y la frustración por tener que dejar el hueso empieza a hacer mella en las decenas de personas que no alcanzaron sus objetivos de ampliar el mandato y ahora, tendrán que regresar a la cotidianidad de una vida, donde seguramente tardarán un buen rato en adaptarse y aceptarlo, lo que suceda primero...Pero no en todos los municipios la transición y los cambios no llegarán de la mejor manera. Un ejemplo de ello es el municipio de Malinalco. Aquí las cosas, podrían ponerse ojo de hormiga si no meten orden en la relación del cabildo. Los dimes y diretes han pasado a las agresiones físicas -literalmente hablando- y cada día se acercan unos centímetros más a acciones, cuyos resultados -mínimamente- van a terminar en un buen agarrón. Como lo podrás observar en un video -obvio, incluido en este espacio- La segunda regidora de Malinalco, Karla Leticia Gómez Romero, en plena sesión de cabildo, avienta un objeto a la síndica, Yasmín Juárez Medrán, -quien en un evento previo agredió también a la primera-. Así pues me explican, esta acción tiene un origen -que no es justificación- en donde las agresiones han ido subiendo de tono y cada día se vuelve más complicada la relación de trabajo entre quienes integran el cabildo. De lo perso-

nal ni hablar...Resulta pues, la síndico ha ganado fama de "contreras", pero además se le considera ha incumplido con sus funciones públicas. Esta posición entre otras ha creado un mal ambiente, tan así que si compitiera por el título de "Miss Simpatía", pues no vendería un solo boleto...Trae azorillados al resto de integrantes del cabildo. Yasmín Juárez Medrán, para nada tiene un ambiente de labor positivo y durante una -muy rápida- encuesta, realizada por este espacio, pues se pudo comprobar, logra la unión de todos, pero en su contra...La coincidencia es que a raíz de los resultados obtenidos en la pasada elección la tensión aumentó, creció y si no se pone un alto, llegará el momento en que todo se salga de control y -ojalá y no- pero sucedan actos o acciones lamentables. Ya le seguimos, porque hay mucha más carnita más de esta telenovela creada en los "Estudios Malinalco" y todo indica, tendrá más capítulos que una novela de televisión abierta. Por lo menos hasta diciembre esto seguirá.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, las cifras más recientes arrojadas por la Asociación Nacional



Checka el video



de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), presidida por Rogelio Arzate, revelaron un crecimiento significativo en la industria de vehículos pesados en México. Las ventas al mayoreo en julio alcanzaron 5,451 unidades, un aumento del 19.7% respecto al mismo periodo del año anterior.

Este incremento refleja no sólo la solidez del sector, sino también su papel crucial en el desarrollo económico del país, al sostenerse en cifras positivas a lo largo de 2023. El desempeño destacado de los tractocamiones, con 15,910 unidades vendidas entre enero y julio de 2024, representa un avance histórico del 14.5%. Este logro subraya la relevancia de esta categoría dentro de la industria, que contribuye significativamente a la movilidad y al dinamismo económico a lo largo del país. Además, la expansión en la venta de autobuses, con un crecimiento interanual del 67%, no sólo mejora la movilidad, sino que también garantiza una mayor seguridad para los pasajeros. Estos indicadores confirman, mes a mes, el liderazgo global de la industria mexicana de vehículos pesados...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## Dobleces

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Dante estira su dirigencia

Fiel a su estilo autoritario, Dante Delgado Rannauro, evita agitación al interior de su partido y ya soltó primero las dirigencias estatales y, en este mes, inician su proceso de renovación; sin embargo, a nivel nacional la dirigencia del partido la retiene y estira su estancia más allá de los tiempos establecidos. Carecer de un papel protagónico en el Senado de la República para la próxima Legislatura, lo tiene de mal humor –dicen algunos de sus cercanos– y por ello es que busca la manera de retorcer los estatutos del partido y ampliar su mandato el tiempo necesario, según sus intereses.

En tanto, a las dirigencias estatales ya les dio un placebo para desactivar brotes de descontento. En el Estado de México, Movimiento Ciudadano renovará su dirigencia estatal a más tardar el 24 de agosto, aunque antes llevará a cabo la elección de consejeras y consejeros, para lo cual ya emitió su convocatoria.

Mientras que en breve se emitirán las convocatorias para la renovación de las dirigencias estatales de Movimiento Ciudadano (MC) en 18 estados, incluido Tabasco. Con esto, Dante Delgado lanza una cortina de humo en su propio partido y se queda para analizar si prolonga su estancia como dirigente y en segundo para palomear a los nuevos dirigentes. Sobre sus manos pasa cualquier movimiento del partido incluido quienes son leales a su proyecto.

Dante Delgado tiene el control total del partido. Incluso, la posibilidad de que Jorge Álvarez Máynez sea quien lo sustituya en la dirigencia. Aunque si se cumplen los tiempos del partido, será en seis meses

cuando llegue la renovación. Y es que con el nimio triunfo electoral del 2 de junio, y la sumisión de Máynez a los movimientos políticos de Dante Delgado, el exabanderado presidencial tiene el camino directo a la dirigencia nacional del partido, ya que es un premio de consolación y la seguridad de cubrir los intereses de Delgado dentro y fuera de la estructura del partido.

El dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado lleva nueve años en total en el cargo, con un breve receso entre 2018 y 2021 en el que presidió el legislador Clemente Castañeda.

Dante Delgado, tiene asegurado hoy un lugar de suplente en el Senado de la República que se podría traducir en un escaño. Después de que se confirmara que el titular del puesto, Luis Donald Colosio Riojas, consiguió una senaduría por dos vías: de primera minoría, representando al estado de Nuevo León, y de representación proporcional. Al asumir el puesto por primera minoría, el suplente del cargo -Dante Delgado- asumiría funciones en la senaduría plurinominal.

Con Álvarez Máynez al frente de emecé, el fundador del partido afianza su poder y capacidad de mangonear al partido, ya que su exabanderado presidencial fue el rival más débil y el que tuvo nulas posibilidades de triunfo en las urnas, así como señalamientos por parte del círculo rojo de ser un esquírol de la oposición. Con ese estigma caminó una campaña de mucha trivialidad, por ello solo los incondicionales de Dante Delgado tendrán cabida en el proyecto y su nueva reconfiguración.

## REDES DE PODER



### Rocha, en la mira y en riesgo

Por más que se haya apresurado a **desmentir** cualquier **vínculo** con **Ismael "El Mayo" Zambada**, después de la **explosiva** carta de este, lo cierto es que la situación para el gobernador de **Sinaloa**, **Rubén Rocha Moya**, no podría ser más **preocupante**.

De entrada, el que el **narcotraficante** de **Sinaloa** lo haya **mencionado** como parte de la supuesta **reunión** en la que **señala** que fue **emboscado**, y contando con lo que le sucedió al diputado **Héctor Cuén**, siempre de acuerdo con los dichos de **Zambada**, ya

estaría poniendo en **riesgo** su **integridad física** y su propia **vida**.

Pero, quizá lo más **delicado** es el **mensaje** de las propias **autoridades estadounidenses**, que tienen la **custodia** de "**El Mayo**" y que muy seguramente sabían o incluso habrían **alentado** los **señalamientos** en contra de **Rocha Moya** en la **polémica carta**.

¿Acaso el mandatario de **Sinaloa** también está en la **mira** del **vecino del norte**?

### Simiente del próximo partido

Además de la **protesta** en contra de la posible **sobrerrepresentación**

**institucional** en la próxima **Legislatura**, la manifestación de este domingo, nos dicen, sirvió de **termómetro** para **Claudio X. González** y **Xóchitl Gálvez**, para medir la **vigencia** de este **movimiento**, el cual pretenden sea la **base** para buscar el **registro** de un **partido político** de **oposición**, con el objetivo de **competir** de manera firme en las **elecciones del 2030**, con la **excandidata presidencial** nuevamente al **frente**.

Parece que con lo **visto**, aún sería pronto para sacar **conclusiones**, sobre todo por el **respaldo** que aún esperan de personajes con **liderazgo político**, pero que hoy aún no se van a **desmarcar**. Veremos.

### Desabasto alcanza al sector salud

Aunque las **autoridades** han dicho que es **falso** que no hay **vacunas** contra **COVID-19**, lo



FOTO: CUARTOSCURO

El **presente** para el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, es preocupante y lo compromete tras la difusión del presunto vínculo con "El Mayo" Zambada.

cierto es que se sigue reportando el **desabasto** en los **centros de salud**.

En el **Estado de México**, por ejemplo, el dato **concreto** es que existen **pocas** muy pocas **unidades** de la vacuna Sputnik, la cual no se puede aplicar a los niños, por lo que la **indicación** es solo **aplicarla** a las personas más **vulnerables** y para quienes realmente sea **necesario**, es de-

cir, personas de la **tercera edad** o con alguna **enfermedad**.

La **realidad**, entonces, es que no hay **vacunas** para la población **mexiquense**.

Las **autoridades** estiman que estas puedan **llegar** hasta la próxima **temporada invernal**, tampoco están tan **seguras** de que eso pueda pasar.

Parece que la **escasez** ya no solo es para las **farmacias particulares**.

## CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

### Primeras disposiciones del Congreso Constituyente Mexiquense (Parte 1 de 4)

JORGE REYES PASTRANA

**E**L 2 DE marzo de 1824 en el Salón Capitular del Ayuntamiento de la Ciudad de México el Secretario de la Diputación Provincial instaló el Congreso Constituyente del Estado Libre de México con los diputados: José Francisco Guerra, Benito José Guerra, Manuel Cotero, José Domingo Lazo de la Vega, Alonso Fernández, Manuel de Cortázar, Francisco de las Piedras, José Ignacio Nájera, Ignacio Mendoza, Joaquín Villa, José María Luis Mora, Antonio Velasco de la Torre, Mariano Casela, Francisco Moctezuma y José Figueroa.

**EL CONGRESO AL** quedar legalmente instalado integró la Mesa Directiva del mes de marzo, presidida por el Diputado José Francisco Guerra. Posteriormente, de-

terminó que el Jefe Político, Don Melchor Múzquiz continuara al frente del Poder Ejecutivo en tanto nombrara Gobernador.

**EL CONGRESO AL** establecer las bases para la organización provisional del Gobierno Interior del Estado de México dispuso que el Poder Legislativo se depositara en el Congreso, el Poder Ejecutivo en el Gobernador y en el Consejo que nombraría, el Poder Judicial en las autoridades que lo desempeñaban y que seguirían funcionando los ayuntamientos y las demás autoridades civiles, militares y eclesiásticas. De igual manera, determinó que los diputados son inviolables por sus opiniones y dictámenes y que organizará el Gobierno Interior, formará la Constitución del Estado, dictará las leyes que exija su mayor bien y felicidad y establecerá el sistema de su Hacienda.

**ESE DÍA EL** Congreso determinó el

modo de encabezar sus decretos que debía publicar el Gobernador y dispuso que el Reglamento Interior del Congreso Mexicano sirviese en lo adaptable y provisionalmente para el Congreso del Estado de México.

**EL 3 DE** marzo el Congreso nombró a los diputados integrantes de las comisiones permanentes de Policía y Peticiones, de Constitución, de Justicia, Negocios Eclesiásticos y Legislación, de Gobernación, de Industria, de Hacienda, de Milicias y de Instrucción Pública. También integró la Comisión Especial para Formar el Reglamento Interior del Congreso.

**EL 4 DE** marzo el Congreso nombró a Manuel Gómez Pedraza como Gobernador, a Melchor Múzquiz como Teniente Gobernador y como consejeros a: José Alejo Alegría, José Francisco Nava, Mariano Esteva y Pedro Verdugo. Melchor Múzquiz se hizo cargo oficialmente del Poder Ejecutivo al no jurar su cargo Manuel Gómez Pedraza.

**EL CONGRESO APROBÓ** el protocolo a seguir por los empleados y las autoridades al prestar el juramento de obediencia

al Congreso y a reconocer como legítimas a las autoridades que de él dimanaban.

**EL 5 DE** marzo el Congreso dispuso que se hicieran rogaciones públicas para pedir acierto a sus deliberaciones y dispuso que se hiciera una manifestación al Estado y a los Supremos Poderes de los sentimientos que animan a este Congreso para sostener a las autoridades nacionales.

**EL 8 DE** marzo el Congreso aprobó la Orden Provisional que Deberá Observar la Guardia del Congreso del Estado de México, la cual se compondría de un Oficial, de un Sargento, de dos cabos y de nueve soldados y que se harán honores al Congreso General y al Supremo Poder Ejecutivo, al Congreso Estado y a sus Diputaciones.

**EL 9 DE** marzo el Congreso determinó que al Gobernador y al Teniente Gobernador se les diera el trato de excelencia.

**EL 11 DE** marzo el Congreso al dividir el Partido de Huichapan creó el Partido de Jilotepec. De igual manera, recibió la protesta de ley del Diputado Pedro Valdovinos.



Ha resultado vergonzoso todo este asunto de la detención de El Mayo Zambada y el hijo de “El Chapo”.

Llevan días ya las autoridades de un lado y otro defendiendo sus posturas y el gobierno mexicano es el que queda peor parado.

Que si entraron las fuerzas del orden a nuestro territorio y selo llevaron, que si fue una trampa orquestada por el gobierno de EEUU, que si el hijo de El Chapo se alió con los estadounidenses, y las que se acumulen en los días posteriores.

Lo malo es que en todas las versiones, el gobierno mexicano queda mal parado.

Y es que ya sea que cooperaran o no las autoridades mexicanas, el caso es que la postura ha sido tratar de deslindarse a toda costa de la operación, como si fuera vergonzosa.

La cosa es que, sea cual fuere el asunto, de todos modos quedan mal. Veamos.

Si el gobierno mexicano tuvo participación en la detención de los capos, ¿por qué negarlo tan vehementemente?

Si por el contrario, no tuvo participación alguna, ¿cómo explicar toda esa movilización de agentes extranjeros en el país sin conocimiento del gobierno mexicano? ¿Ni nos enteramos de operaciones estadounidenses en nuestro territorio? Otra vez, quedan mal el presidente.

En todo caso, el deslinde del embajador Ken Salazar resultó interesante, en una operación de esas “no me ayudes compadre”, enfatiza que no hubo recursos de su gobierno ni participaron agentes estadounidenses en México.

La versión oficial es que el hijo del Chapo entregó a El Mayo, lo llevó hasta EEUU y luego se entregó él mismo.

Pero todo esto viene a cuento porque, el Ismael “El Mayo” Zambada mandó a decir desde la cárcel, por medio de su abogado, que Joaquín Guzmán López (hijo de El Chapo) le pidió que asistiera a una reunión para ayudar a resolver las diferencias entre los líderes políticos de su estado. Estaba enterado de una disputa entre Rubén Rocha Moya, Gobernador de Sinaloa, y Héctor Melesio Cuen Ojeda, alcalde de Culiacán y rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), sobre quién debería dirigir esa institución. También estaría presente en la reunión Iván Guzmán Salazar.

Bastó cuartilla y media emitida por el capo para causar un cisma político que derivó en toda esta serie de versiones encontradas y deslindes. Ya solo les falta decir que Ismael Zambada se entregó solo para hacerlos quedar mal.

Ahora, la pregunta interesante en el fondo de este asunto es ¿quién tiene más credibilidad? El gobierno estadounidense, el mexicano o Zambada García. Hasta ahora, va ganando el capo.

Es cierto que estamos en la era de la posverdad, pero este es un problema de credibilidad de las instituciones que valdría la pena al menos señalar.

# ARCANO POLÍTICO

MARIO LUIS ALTUZAR SUÁREZ

## La Paradoja de López ©

Mario Luis Altuzar Suárez

**C**rece la tensión post electoral. La ambición y avaricia engeuece al Todopoderoso con su habilidad de engañar y... se auto engaña. Cree imponer el interés de una minoría por encima de la amenazada mayoría. Es, un anti paradigma reaccionario en donde se supuestamente adormila a millones de electores en su aceptación al Súper Fraude Electoral.

Parece tranquilo el ambiente. Una tímida Xóchitl ocupada en la urgente sobre representación legislativa del Maximista. Evade la batalla principal de respetar y hacer respetar la decisión de 62 millones 544 mil 475 mexicanos, la mayoría de 98 millones 468 mil 994 registrados en el padrón electoral.

La minoría de 35 millones 924 mil 519 votos, que dice Guadalupe Taddei Zavala, fueron a favor de la Coalición de la candidata de su patrón, según reconoció el 31 de marzo de 2023, a la designación de los 4 nuevos consejeros del INE por insaculación de un sorteo, pese a los reclamos de la oposición por la selección de perfiles cercanos a Morena.

“Conozco a su familia (de Taddei), eso sí, son gentes progresistas, demócratas, son gente honesta, nada que ver con el conservadurismo”. Aunque él mismo “conserva” a la hábil operadora política de Alfonso Durazo Montaña, que además de ser Gobernador de Sonora, es el poderoso presidente del Consejo Nacional de Morena.

YLópez, ¿será que conoce a la familia de la consejera presidente del INE? ¡A lo mejor! Su primo, Jorge Luis Taddei Bringas, delegado de la Secretaría del Bienestar en Sonora; Pablo Daniel Taddei Arriola, hijo de Jorge Luis Taddei, director de la paraestatal LitioMX, Ivana Celeste Taddei Arriola, hermana de Pablo Daniel, diputada local en Sonora por Morena.

Es fácil entender que a sus 61 años tenga la experiencia suficiente para atender la sugerencia de Palacio y contratar en enero pasado, al hijo del creador de la Caída del Sistema que hizo presidente en 1988 a Carlos Salinas de Gortari, y, temblorosa día ese 2 de junio, el falso resultado atribuido a la contabilidad rápida honorable científicos.

Fotocopias de actas de municipios alejados y con votación favora-

ble 5 y hasta 10 veces mayor que el número de habitantes, presentadas para, en un acto de “eficiencia”, en lugar de las actas que se impidió se subieran al sistema. Eso en lo interno.

En lo externo, golpadores y policías incendiarios de casillas y ladrones de urnas, sin descuidar a buena parte del millón 1 millón 532 mil 358 funcionarios de casillas, fueron entrenados para impedir a los electores, ejercer su voto, y llenar las boletas a favor de la colación.

Además, la que movilizó la Marea Rosa de la esperanza, Xóchitl, ha guardado un discreto silencio sobre el secuestro de familiares cercanos que le habrían obligado a “aceptar” su derrota a las 19:30 horas, dos horas antes de que el supuesto grupo de contadores “diera” su veredicto leído a las 23:30 horas por la sonorenses.

Irregularidades “inexistentes” para la otra empleada de Palacio, Mónica Aralí Soto Fregoso de 53 años, hija de Eligio Soto López, un importante ¿aviador?, en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, con la ministra plagiaria, Yasmín Esquivel Mossa, esposa del principal “constructor” desde 2000 de Andrés Manuel López Obrador y su candidata.

¡Y todo iba bien! Pese a la molestia en Estados Unidos por lo burdo del Súper Fraude Electoral. Estaba decidido a “entregar” el Bastón de Mando a la mujer, con lealtad y obediencia probada al delatar al marido, Carlos Imaz, y fuera a la cárcel en lugar del Jefe de Gobierno de la Ciudad de México.

Más, ¡todo se derrumbó! Fue a las 14 horas de un 25 de julio. Al darse a conocer que Ismael Mario “El Mayo” Zambada García con Joaquín Guzmán “El Moreno Güero” López, estaban bajo custodia, es decir, a resguardo de la DEA y el FBI en El Paso, Texas. Ni más ni menos que el hijo y el cofundador de la actual transnacional de las drogas, Cartel de Sinaloa.

Curiosamente, visitó en 6 ocasiones a la mamá del cofundador preso en Nueva York y con el malestar de El Mayo, “Señor” le llaman en Palacio, que le llevó a negociar su entrega antes de resentir la condición natural de la traición palaciega, es natural el pánico del que se siente poderoso difamador y calumniador para extorsionar y cumplir sus caprichos.

En los sindicatos criminales, se sabe el precio de la traición, al igual que en las relaciones bilaterales con el vecino del Norte. La suerte está echada en la paradoja de López.

Y, hasta la próxima.



## PÉNDULO POLÍTICO

Por: Emiliano Carrillo Carrasco.

### Los Brujos del Poder

**P**oder contra poder. GEM Delfina Gomez O el senador Higinio Martínez en controlar los congresos: Los 40 distritos Federales del Estado de México, Morena y sus aliados obtuvieron juntos 33. Los posibles candidatos a la legislatura federal a César Agustín Hernández Pérez, Pedro Zenteno Santaella y Mónica Álvarez Nemer a LXVI. Monica Alvares ex diputada local, La prima de Ernesto Nemer del grupo Mexiquenses de corazón su padrino en la línea que sea la responsable de la Coordinación De Morena. Y a nivel local obtiene 54 con la coalición de los 75 diputados locales a Maurilio Hernandez. Morena gana 29 MR. Y MAS 7 RP. La lucha del grupo Mexiquenses de corazón comandados por el senador Higinio Martínez puso las cartas en su aliada Mónica Alvares Nemer y por un lado el acéfalo grupo de Pedro Zenteno y primer presidente de Morena Edomex (2015) y aliado de AMLO. La Defensa de la Democracia está en la mesa: La igualdad del voto, protege la pluralidad Democrática. Las coaliciones son sinónimas. La igualdad del voto. Límite 8%. Criterio de sobre. Representación y sub representación 54.7% pasa 74% de una sobre representación de 20% el INE propone y el tribunal electoral decide. Morena gana 213 Diputaciones. Alterar el voto con transferencia de votos a sus aliados PT y PVEM. En puerta la composición de los congresos a la resolución determinante de la sobre representación.

México se confirmó que puede más una sociedad sin compromiso ciudadano a la regla de paternalismo de necesidades, la incapacidad de pensar y razonar a la resiliencia ciudadana al triunfo inobjetable de Morena 2024. La pluralidad política en extinción de poder centralista que dependerá de su voluntad autocrática. Los próximos meses a las acciones del partido en el gobierno en políticas, sociales y económicas al tener el báculo del poder absoluto en los congresos. La metamorfosis social en el 2024 (Edomex) a una sociedad líquida inmersa al paternalismo y sin educación democrática: La integración de la LXII legislatura y sus JUCOPO de los partidos políticos. 45 de MR. Y 30 Plurinominales por resolver la impugnaciones de sobre representación y sub representación. Dos fuerzas por morena en obtener una diputación más de RP para Maurilio Hernández con un total (29 MR. + 5 a 6 de 36 diputados dos bloques Mexiquenses de corazón dupla Higinio Martínez y Maurilio Hernández y GEM con Secretario de Gobierno Horacio Duarte) y quitarles una al PRI una Diputación al PRI.

El Plan de desarrollo Urbano. La lucha de poderes en el Edomex de endógeno y exógeno. Morena en campaña de mexiquenses de corazón y GEM-Horacio Duarte mueven sus fichas para la dirigencia estatal y el control legislativo LXII y LXVII. Maurilio Hernández o Paco Vázquez en la línea de JUCOPO. Y el control financiero de los recursos públicos con el OSFEM "Miroslava Carrillo-Grupo Mexiquenses de corazón".

Las tipologías Municipales en problemas de Agua, seguridad, educación, salud, corrupción con una población de más de 17 millones de habitantes. Gobemanza y gobernabilidad. El grupo en el poder, consolidado por los grandes intereses nacionales y extranjeros piensan que manteniendo controlados a los grandes medios de comunica-

ción pueden controlar a este país y manipularle de acuerdo a sus intereses y en esta rapia se olvidan que el hambre, la miseria y la marginación aumentan y con ellas, la rebelión y el descontento. La volatilidad, aunque el comportamiento guarda una estrecha relación, ya que puede observarse. Los electores cambiaron su voto en mayor medida respecto a los periodos anteriores. La violencia, pero es lo que nos muestran los propios gobernantes, los miembros de la verdadera delincuencia organizada que establece la represión como una forma de gobierno y de control. El PRI no se encuentra en su mejor momento y algunos de sus personajes han incurrido en excesos imperdonables. A estos, el partido deberá señalar y buscar que se les aplique la ley, porque de lo contrario la ciudadanía le pasará la factura 2024 a las elecciones y a la elite de poder circular de los mismos.

La histórica derrota electoral del pasado 2 de junio 2024 suman el aparato de Edo y su promotor el jefe político. Lo volvió a la realidad del nuevo milenio en el que los tiempos del partido aplanadora, son cosas de un pasado irrepetible. La violencia, pero es lo que nos muestran los propios gobernantes, los miembros de la verdadera delincuencia organizada que establece la represión como una forma de gobierno y de control. La política en el país ya no se puede manipular tan fácilmente la forma de asistencialismo y miedo como en aquellas épocas de la posrevolución se manipulaba. Aunque se sigue manipulando así es: el predominio de las negociaciones (manipulaciones) y de los acuerdos sigue predominando manifiestamente con objeto de continuar manteniendo vigente el modelo de desarrollo.

Todo ficción, todo simulación. Continuaron los fraudes electorales (negociaciones y acuerdos bajo el agua) y nada, en términos de política, ha cambiado. La ilicitud. La Procuraduría General de la República explica que en la actualidad nueve cárteles controlan a 43 pandillas, estos cárteles son los del Pacífico, Arellano Félix, La Familia Michoacana, Carrillo Fuentes, Beltrán Leyva, los Zetas, el Cártel del Golfo, los Caballeros Templarios y el cártel de Jalisco Nueva Generación (Este estado la nueva casa de poder del grupo Atlaconulco con córdoba Montoya y la ultraderecha del dinero con sus yunques, el nuevo espacio como en el edomex), explicando que el Cártel del Golfo tiene muchas ramificaciones, doce, y los Zetas nueve, en el Pacífico ocho y seis con el grupo de los Beltrán Leyva. En grupo controlan 23 estados de la República y en cada estado hay varias organizaciones operando. En fin, las investigaciones al parecer son importantes, lo curioso es que a pesar de que nos indican que se eliminan a las cabezas, estas organizaciones siguen operando. El resultado del escenario de la elección del 5 de junio y su reacomodo político de los partidos ante una sociedad líquida. La volatilidad, aunque el comportamiento guarda una estrecha relación, ya que puede ser, los electores cambiaron su voto en mayor medida respecto a los periodos anteriores, pues es en este lapso en que el número efectivo de partidos en competencia es mayor, aunque cabe hacer un señalamiento, ya que la volatilidad es respecto a los electores polarizados y pragmáticos a una resiliencia segmentada. Sobre todo, considerando las nuevas formas de competencia que ofrecen las candidaturas con perfiles regionales y de calidad humanista con honestidad.

## ENREDADOS

DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ  
728 MIL SEGUIDORES

¡La #CuartaTransformación tiene rostro de mujer!

Fue un gusto recibir a la próxima Jefa de Gobierno de la #CDMX, mi compañera y amiga Clara Brugada, para empezar a trabajar, junto a compañeros representantes de #Querétaro, #Michoacán, #Guanajuato y #Jalisco, en un tema prioritario en el #EstadoDeMéxico y la capital del país: el agua. #EsTiempoDeMujeres y de la mano de la virtual Presidenta Electa, la Doctora Claudia Sheinbaum, daremos respuesta al cuidado y abastecimiento de agua en nuestras entidades.



ENRIQUE VARGAS DEL V.  
870 MIL SEGUIDORES

Les presento a los más pequeños integrantes del #RanchoVargas  
Dos nuevos caballos, ¿Qué nombre les gustaría para ellos?



PEPE COUTTOLENC  
100 MIL SEGUIDORES

Démosle un segundo uso al agua de lluvia 🌧️ ¿Ustedes para que la utilizan?



ANA LILIA HERRERA ANZALDO  
156 MIL SEGUIDORES

En #México, solamente 1 de cada 3 bebés recibe leche materna como alimento exclusivo hasta los 6 meses.  
Trabajemos juntos para eliminar barreras y ofrecer un entorno donde cada madre pueda brindar lo mejor a su bebé.



ANUAR AZAR  
20 MIL SEGUIDORES

¡Hoy celebramos el cumpleaños de mi querida amiga Aure Reynoso!  
Que este día esté lleno de alegría y momentos especiales. Gracias por tu increíble energía y el impacto positivo que dejas en quienes te rodean.  
Te deseo un año lleno de logros, salud y felicidad. Te envío un fuerte abrazo.



HORACIO DUARTE OLIVARES  
131 MIL SEGUIDORES

Me reuní con Víctor Romero Maldonado, Secretario Técnico del Sistema Anticorrupción del #EstadoDeMéxico, para dialogar sobre las estrategias y acciones necesarias para combatir la corrupción en el sector público y empresarial.

En este encuentro reafirmamos nuestro compromiso con la transparencia y la integridad para continuar cimentando la transformación del #EdoMex.



# EN RIESGO ESCAÑO PRIISTA EN EL SENADO: DAVID PARRA

POR ARTURO BAENA

El PRI del Estado de México, no tendrá ningún diputado federal y está en riesgo de no tener un escaño en el Senado de la República y ello gracias a estúpidas y malas decisiones de la dirigencia nacional, en la que Alejandro "Alito" Moreno, se aferra a seguir dirigiendo a como dé lugar.

Así lo expresó el diputado David Parra Sánchez, durante una entrevista en el programa "Punto de Encuentro", con el periodista Marco Antonio Rodríguez, al tiempo de dar a conocer la creación (en próximos días) de una asociación civil en Naucalpan.

El legislador mexiquense, recordó que, pese a que el Estado de México aportó el 25 por ciento de la votación a nivel nacional en los pasados procesos, ese instituto político no contará con ninguna representación del Estado de México en el Congreso Federal cosa que nunca había sucedido en la historia del tricolor y "aún estará en veremos" si se logra obtener la senaduría.

Ahí, el legislador mexiquense, refrendó su compromiso de seguir siendo una voz crítica, pero objetiva, para rescatar al PRI, que hoy está como rehén de un grupo que intenta aniquilarlo y cuyos responsables son Alejandro Moreno y Cristina Ruiz, cosa que de ninguna manera permitirán, dijo.

Por otra parte, Parra, Sánchez, también destacó que el tricolor en la entidad mexiquense, sólo contará con 2 diputaciones de mayoría y 6 de representación proporcional, de 24 que se obtuvieron el pasado proceso electoral y eso, reiteró, se debe a que "el PRI se ha convertido en un club de toby" qué ha perju-



## PASES

### CONCRETA "ALITO" SU IMPOSICIÓN EN EL PRI

SERGIO VARGAS

Alejandro "Alito" Moreno continuará como líder nacional del PRI al menos hasta el 2028.

Esto, luego de que las votaciones internas de este domingo 11 de agosto le dieran la mayoría con un 97 por ciento de los votos de los consejeros nacionales para continuar en el cargo por al menos otro período.

Los votos le dieron 440 apoyos a la fórmula conformada por Alejandro Moreno Cárdenas como líder nacional y a Carolina Viggiano como vicepresidenta del PRI.

Existen diversos recursos presentados ante las autoridades electorales para invalidar la reelección de Alito Moreno.

Especialistas en análisis políticos consideran que ante la reelección del político con mayores negativos del país, el PRI tiene amplias posibilidades de perder su registro a más tardar en el 2030.



### PONEN EN SERVICIO LA APLICACIÓN "DENUNCIA EDOMÉX" VS. LA CORRUPCIÓN

ENRIQUE CASTAÑEDA

En congruencia con el compromiso de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez de impulsar el uso de las Tecnologías de la Información y Comunicaciones (TIC), así como acercar el gobierno a la gente, la Secretaría de la Contraloría, a cargo de Hilda Salazar Gil, pone a disposición de la ciudadanía diferentes medios para denunciar irregularidades, deficiencias o faltas de las personas servidoras públicas de las dependencias y organismos auxiliares de la administración pública estatal y municipal, así como de particulares vinculados con faltas administrativas graves.

Lo anterior, a través de la App Denuncia Edomex y del Sistema de Atención Mexiquense (SAM) que, como herramientas derivadas de la aplicación de las TIC sirven como aliadas en la comunicación entre las autoridades y la ciudadanía e incluso permiten al usuario sugerir mejoras en los servicios públicos estatales y/o municipales; de esta forma, se fortalece también la cultura de la legalidad.

De septiembre del 2023 a junio de este año, se han recibido 20 mil 330 denuncias, de las cuales 15 mil 799 han sido a través del SAM; en la App Denuncia Edomex 962; vía telefónica 237; por correo electrónico 250; por escrito 2 mil 568; mientras que, por comparecencia 516.

El SAM es una plataforma digital alojada en el portal de la Secretaría de la Contraloría que permite a cualquier persona denunciar en línea casos como abuso de autoridad; acoso y hostigamiento sexual; entrega de dinero o regalo por algún trámite o servicio; incumplimiento o mal uso de un programa o acción social; trato irrespetuoso y mala conducta; cuotas obligatorias en escuelas; o bien, cuando un servidor público autorice, solicite o realice actos para su beneficio.

Una vez presentada la denuncia, al día hábil siguiente el usuario podrá consultar qué autoridad será la encargada de tramitar su denuncia y consultar el seguimiento de la investigación, mediante el folio proporcionado por el propio sistema; todo ello, de acuerdo con la Ley de Responsabilidades Administrativas del Estado de México y Municipios.



### LISTO PROYECTO DE RESCATE DE LA MARIPOSA MONARCA

MARIO RODELA

El gobierno del Estado de México tiene listo el proyecto de rescate y preservación de la mariposa monarca, el cual se presentará próximamente e iniciará este año, indicó la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, Alhelly Rubio Arronis.

En el Estado de México, dijo, se registra la presencia más baja de la mariposa monarca en los últimos 20 años, ya que ha disminuido entre un 60% y 70%, sobre todo en municipios como Valle de Bravo, Temascaltepec y Donato Guerra.

Dio a conocer que la especie no solo ha disminuido su presencia sino que además ha cambiado de ruta ubicándose en otros municipios como la zona de los volcanes, Temascalcingo y Jilotzingo, entre otros.

"Lo que pretendemos en el gobierno del estado es cuidarla en toda esta nueva ruta y monitorear su comportamiento, ver la forma en la que se alimenta y poder llevar a buen puerto a la mariposa monarca para que descanse, se pueda reproducir adecuadamente y regresar a Canadá", comentó.

Por lo anterior, señaló que la estrategia de conservación y preservación de la mariposa contempla el adecuado manejo de los bosques y la implementación de jardines polinizadores para que tengan una mejor alimentación.

